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3月 4日(星期二)美國東部時間晚上 9點，

美國總統唐納德· 特朗普(Donald Trump)在國會

聯席會議上發表他第二任期開始後的首次重要

演講。演講中，他稱“美國又回來了”，並列

舉了他在第二個任期開始六週採取的措施和取

得的成就。川普的演講主要聚焦在美國國內議

題，但是他的許多主題與中國息息相關。

聚焦美國國內議題
川普總統的演講長達 1小時 40分鐘，這是

自 1964年以來美國總統在國會聯席會議上發表

的最長演講。

川普總統演講主要聚焦美國國內議題，這

包括美國企業家馬斯克(Elon Musk)領導的政府

效率部調查和削減聯邦機構支出，解僱聯邦僱

員；加強邊境安全控制和大規模驅逐非法移民

，以及切斷平等、多樣性和包容(DEI)倡議的聯

邦資金。他還談到了經濟，以及如何透過減少

政府規模和浪費最終來降低通貨膨脹率並最終

實現預算平衡。

「作為一位以『美國優先』為競選口號,具

有一些新孤立主義傾向的總統，川普的演講主

要集中在國內政策問題領域並不令人意外。」

新澤西州拉瑪珀學院(Ramapo College) 政治學教

授陳鼎(Dean Chen) 告訴美國之音。

美國德州山姆休士頓州立大學政治系副教

授翁履中博士告訴美國之音，川普可以在執政

之初採取了這麼多的措施，保守派的力量給了

川普很多的支撐。

「在共和黨搶下參眾兩院之後，川普覺得

現在要非常有效率地執行，而不需要綁手綁腳

。」他說。目前，參眾兩院都由共和黨維持微

弱多數優勢。

很多議題與中國密切相關
川普總統這次的演講沒有過多提到中國，

但是許多談到的議題都與中國密切相關，關稅

是其中一個。

「歐盟、中國、巴西、印度、墨西哥和加

拿大。你聽說過他們嗎？還有無數其他國家向

我們徵收的關稅遠高於我們向他們徵收的關稅

。這非常不公平。印度對我們徵收的汽車關稅

高於100%。中國對我們產品徵收的平均關稅是

我們的兩倍。韓國的平均關稅是我們的四倍。

想來幫助，但這樣做了許多其他朋友。都不公

平。

川普總統宣布，今年4月2日起，美國將對

所有國家實施對等關稅。事實上，川普自六週

前上台以來，已經兩度對中國商品增加 10%的

關稅。作為回應，中國也對美國的農產品施加

了10%到15%的關稅。

在宣布實行對等關稅時，現場的共和黨一片掌

聲，顯示了曾經支持自由貿易的共和黨人對於

關稅問題地看法已經發生了轉變。美國歐道明

大學國際商學教授李少民說，川普強調關稅，

一個明確的訊號就是製造業拿回美國，讓經濟

的實際活動在美國。

不過，美國民眾對於關稅可能帶來的

影響並不樂觀。路透社在3月3日到4日進

行的調查顯示，54%的美國民眾對於川普

總統改善民生的做法不認同，同時 51%的

人不認同他在國際貿易上的政策。

此外，川普總統提到，美國將在白宮

開設造船辦公室，加強美國的國防工業基

礎，重振美國造船業，包括商用造船和軍

用造船。

「我們過去造過很多船。現在造得不

多了，但我們很快就會很快造好它們。這

將產生巨大的影響。」川普說。

「這是對北京的含蓄抨擊。」新澤西

州拉瑪珀學院的陳鼎教授說，考慮到中國

目前在全球航運業占主導地位。他說，中

國船隻、貨櫃和起重機運往世界各地，停

靠在美國港口進行各種商業活動，為美國

國內航運業帶來經濟劣勢。此外，許多中

國船隻也可用於軍事目的。

陳鼎預測，川普可能會發布行政命令，指

示為國內造船業提供更多資金和支持，以應對

這些挑戰。

美國貿易代表辦公室(USTR)的調查指出，

過去 25年來，中國在全球造船業的份額爆炸性

成長。 1999年，中國佔全球造船總噸位的 5%

左右。到 2023年，中國在該市場的份額將超過

50%。

根據美國貿易代表辦公室的調查，中國的

政策「給美國商務造成了負擔或限制，其方式

是削弱美國海事、物流和造船業的商業機會和

投資；限制競爭和選擇；使美國經濟運轉至關

重要的行業產生依賴和脆弱性從而造成經濟安

全風險；並破壞供應鏈韌性」。

同時，川普總統在國會聯席會議演講中再

次誓言收回巴拿馬運河。在這裡他再次提到中

國。他也表示，美國已經這麼做了。他提到了

美國公司買下長江和記集團經營巴拿馬運河港

口的子公司的股權。

「我們不是把巴拿馬運河給中國，給的是

巴拿馬，如今我們將把它收回。」川普說。

另一個值得關注的是，川普總統談到了台積電

宣布對美國100億美元的投資。

“就在昨天，全球最大、最強大的晶片製

造商台積電——佔據了 97% 的市場份額--宣布

投資 1650億美元，在美國製造地球上最強大的

晶片。而我們不會給他們一分錢。”

他也提到軟銀、蘋果以及OpenAI等科技公

司都會在美國建廠，而不是「在中國」。

「總統是一位精明的交易現實主義者，經

常將商業交易與國家安全聯繫起來，例如他試

圖與烏克蘭達成礦產協議。台積電的這一巨額

投資計劃將如何影響美國未來的台海政策還有

待觀察。」陳鼎說。

川普只是在提到台積電的時候提到了台灣

，但是，星期一在白宮記者會宣布台積電在美

國的新投資計劃時，川普說，如果中國孤立或

入侵台灣，那將是一場“災難性事件”，但沒

有進一步闡述他的政府將採取什麼行動。就在

上週的第一次內閣會議上，當被問及如果北京

採取軍事行動，他的政府是否會派兵保衛台灣

時，他再次拒絕澄清。

翁履中認為，由於現在美國的重點是讓美

國再次偉大，所以外交上必須以美國的利益為

核心。 「美國現在對外非常強勢，讓其他的國

家都能了解到什麼是美國的利益。」他告訴美

國之音。

烏克蘭和中東
儘管川普的演講主要集中在國內事務上，

但他幾乎無法迴避上個星期佔據主導地位的話

題--烏克蘭戰爭。

「我也在不懈地努力，以結束烏克蘭的殘

酷衝突，」川普說，「數百萬烏克蘭人和俄羅

斯人在這場可怕而殘酷的衝突中毫無必要地喪

生或受傷，而且看不到盡頭。」

川普曾一度希望在演講中宣布與烏克蘭達

成一項新的稀土礦物協議。但上週他與烏克蘭

總統澤倫斯基在白宮橢圓形辦公室的爭吵打亂

了這項計畫。

相反，川普又回到了他對美國在衝突上花

費了多少資金的沮喪。

但他也對澤連斯基週二早些時候的社交媒

體帖子做出了積極回應--川普提到了烏克蘭領

導人的一封信--澤連斯基在信中對週五的爭吵

表示遺憾，並表示他已準備好開始和平談判。

「我很感激他發了這封信。」他說，但沒

有說他什麼時候會再次嘗試與澤連斯基交談。

但他表示，同時，美國與俄羅斯進行了討論，

而俄羅斯發出強烈的訊號表示他們已經為合作

做好了準備。

川普在演講中也提到了中東。他說:“在中

東，我們正在將人質從加沙帶回。在我的第一

個任期內，我們達成了數代人以來最具開創性

的和平協議之一：《亞伯拉罕協議》。現在我

們將在此基礎上再接再厲，為整個地區創造一

個更加和平和繁榮的未來。”

《亞伯拉罕協議》是以色列與阿拉伯聯合

大公國、巴林、蘇丹和摩洛哥等幾個阿拉伯穆

斯林國家 2020年在川普政府斡旋下簽署的歷史

性和平條約或正常化協議。

民主黨回應
川普總統的演講不停被共和黨人的持續掌

聲和喝采打斷，但也遭到了民主黨人的抵制。

來自德州的民主黨眾議員阿爾· 格林(Al Green)

在開場後 4分鐘就因抗議被請出會場，期間也

有其他民主黨人默默離場或是舉著“謊話”的

牌子。

此外，女性民主黨人身穿粉紅色，以喚起

人們注意他們認為對女性和家庭造成負面影響

的川普政府，還有人舉著「馬斯克竊盜」等標

語牌，批評馬斯克透過取消政府合約和解僱數

萬聯邦僱員來大幅縮減聯邦機構的做法。男性

民主黨人則佩戴黃藍相間的領帶，以示對烏克

蘭的支持。

川普的演講後，來自密西根州的聯邦眾議

員艾麗莎· 斯洛特金(Elissa Slotkin)代表民主黨做

出回應。

她批評川普的經濟計劃「遠遠不會」幫助

美國人。她說，美國人需要改善政府效率，但

她批評馬斯克盲目地大規模解僱聯邦僱員，並

說他沒有受到任何監督。她說：“有任何美國

人會放心讓他和那群二十多歲的手下用他們自

己的服務器來翻閱你們的納稅表、健康信息和

銀行帳戶嗎？”

斯洛特金還說，我們都希望結束烏克蘭戰

爭，但是川普對普丁這樣的獨裁者阿諛奉承，

卻狠踢加拿大這樣的盟友。她批評川普放棄美

國領導權。她說，她寧肯想要美國的領導，而

不是中國和俄羅斯的領導。（VOA）

川普首次國會聯席會議演講：
與 中 國 相 關 的 議 題 有 哪 些 ？

根據美國之音(VOA)取得的一份內部文件

，美國在中國共產黨(CCP)與中國人民之間劃出

明確區隔，為華盛頓把北京的政府--而不是廣

大民眾--視為戰略競爭對手定下基調。

這項做法基本上與美國國務院在美國總統

唐納德· 川普(Donald Trum)第一屆政府晚期的公

開訊息一致。

在最近發出的與中國相關術語指導文件中

，國務卿馬爾科· 盧比奧(Marco Rubio)指示美國

大使館和領事館各崗位，在使用形容詞“Chi-

nese”(中國的/中國人)有可能暗含對更廣義的

中國人民、文化或語言的負面意思時，需使用

更為具體的描述，並避免使用“Chinese”。

在做出這些最新指示之前，美國國務院網

站在提到中國政府時，刪除了「People's Repub-

lic of China」(中華人民共和國)的提法，如今的

一份事實清單只是簡單地將該國稱為「China」

(中國)。

這份內部文件指示美國國務院在公開演說

或新聞稿中討論政府行為時，使用「CCP」(中

共)，這是認識到中共對中國的政治、經濟、軍

事和其他許多決定擁有最終權威。

然而，根據這份備忘錄，在描述中國的惡

意行為時，這份文件建議不要把「Chinese」當

作形容詞來使用，以防止造成美國政府把這些

行為歸咎於中國人民的感覺。

文件也建議美國避免使用反映中國領導人

習近平的意識形態的字詞。

按照這項指示，習近平應被稱為共產黨的

「General Secretary」 (總書記)，而不是「Presi-

dent」(總統/國家主席)，這反映黨大於政府--這

項做法大致與前國務卿麥克· 蓬佩奧(Mike Pom-

peo)的做法相一致。

在這份內部指導文件中，盧比歐重申了國

務院有關美國對中國政策的事實清單所做的強

調，也就是，美國將按照「對等和公平」原則

處理與中國的關係。

此外，美國國務院應避免使用前總統喬·

拜登(Joe Biden)政府時期的詞彙來概述，例如

「投資-協調-競爭」和「負責任地管理」美中

關係。

在北京，中國官員對美國國務院對事實清

單所做的修改表示“強烈不滿，堅決反對”，

指責美方“鼓譟所謂中美戰略競爭”。

中國外交部發言人林劍在上星期一的例行

記者會上說，在盧比歐最近接受媒體採訪後，

中國「已向美方提出嚴正交涉」。北京認為這

些言論「充斥冷戰思維」。

在華盛頓，分析家說，美國國務院在其網

站上對政策描述進行修改並非異乎尋常，這種

事情在新政府上任後經常發生。

位於華盛頓的戰略與國際研究中心(CSIS)

中國實力計畫(China Power Project)副主任布萊恩

‧哈特(Brian Hart)表示：「我們仍在觀望(川普)

政府究竟」如何制定其更廣泛的中國戰略。但

是，在該中心星期一主辦的一次討論中，他提

到，在政府更迭過渡期間，官方網站更新是常

見的。(VOA)

美國務院內部指導文件區分中共與中國人民


